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　7月に発生した秋田県内の、豪雨災害において、被害に遭われた方々に心よりお見舞い申し上げます。
　一刻も早く、元の生活に戻れる事を祈るばかりです。
　さて今年は、ここ数年のコロナ禍でのイベント自粛が明け、一同に会する恒例行事に参加し、皆様
にお会いする機会が増えた事を大変喜ばしく思っております。おかげ様で、会報誌のネタも豊富にな
り、紙面の関係で紹介出来なかったボツネタもあり、うれしい悲鳴を上げております。
　今後とも、会員の皆様のご要望にお応え出来る様、楽しく、中身の濃い会報誌にしたいと考えてお
りますので、皆様のご意見、アイデア等がありましたら、県人会事務局までご一報の程宜しくお願い
します。

広報部部会長：柴田　拓

ウェブサイト

で検索

近畿秋田県人会

近畿秋田県人会ウェブサイト

近畿秋田県人会 Facebook

メールアドレス

https://www.facebook.com/osakaakita/

info@kinkiakitakenjinkai.com

ウェブサイト上でイベント情報などを
閲覧できます。

https://kinkiakitakenjinkai.com
2021年12月9日、ウェブサイト
をリニューアルいたしました。
各種お知らせや秋田の情報
を見やすく改善いたしました。

編 集 後 記

秋田県観光写真素材より

短歌、俳句、川柳、詩、写真の募集
　次回以降の会報誌に掲載を予定、皆様のご応募をお待ちしております。
　今回は三重県在住の会員　池田　金一さんの　川柳　５句をご紹介します。

　　　　　　　　〇　じゃあまたね　五年も先の日を決めた

　　　　　　　　〇　初恋の人よ老けずにいて欲しい

　　　　　　　　〇　ひとことのごめんがほぐすもつれ糸

　　　　　　　　〇　同窓会三度尋ねた君の名は

　　　　　　　　〇　忠告を無視したツケの医者通い

　掲載希望の作品がある方は、近畿秋田県人会までご連絡願います。

9ページの回答：60％精米でお酒１合を作るのに必要な米は？→　130gの玄米が必要（約80gの精米が必要）
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　2023年最初のイベントで、横手市のかまくらが伊丹

空港へやって来ました。3年振り・5回目の開催です。男

鹿市のなまはげ太鼓演舞も迫力満点で、大勢のちびっこの

前でヒーローの様に舞っていました。

　大阪モノレールの大阪空港駅の真下で、大きなかまくら

が目印です。ミニかまくら作りや、雪玉のプレゼントがあ

り、伊丹空港周辺の各市のイメージキャラクター（ゆるキャ

ラ）９体と、横手市の「てくてくん」、秋田県の「んだっち」

も入れて11体もの着ぐるみの行列がありました。

　ミニそり遊びやかまくら写真撮影も大行列。飲食も横手

焼きそば、いもの子汁、みそ焼ききりたんぽ、田園ハムの

ミニフランク、玉こんにゃく、甘酒　他物産販売も大賑わ

いでした。県人会員も30人で手伝いました。

記：須田　和朝

3年振りの「伊丹空港雪まつり」開催
　2月4日立春の日に大阪キャッスルホテルにて、3年振りの近畿秋田県人会総会・懇親会が開催されま

した。

　総会では、会則の一部改正について報告・提案・審議がなされ、可決されました。その後待ちかねた懇

親会です。

　90名近くの出席者が集い、まずは佐藤桃仙さん、梅若晶子さんによる恒例の「秋田大黒舞」の三味線と

唄で開幕し、加藤会長挨拶、来賓代表として県からご出席頂いた、神部副知事のご挨拶の後、いよいよ「北鹿」

の樽酒で鏡開きです。東海秋田県人会長山崎幸一さんの発声で「日本酒で乾杯！」をし、皆さんに振舞わ

れました。

　その後、長寿会員のお祝い、新入会員の紹介・スピーチと続き、県人会らしく、民謡の披露、落語家の

桂あやめさんのスピーチと大喜利、けいおん同好会による演奏・歌で、大いに盛り上がりました。

　今回　樽酒を提供して下さった石田雅俊先生に感謝です。神戸生まれ、大館育ちの石田先生は、大館鳳

鳴高校から関西の大学を卒業後は、産婦人科の先生として活躍してこられました。県人会では、長年永寿

ケアセンターと大館鳳鳴高校の広告でお世話になって来ました。今年3年振りの新年懇親会では、県北の

名酒「北鹿」の樽酒を提供して下さいました。おめでたい席には付きものの鏡割りが出来たのは、石田先

生のおかげです。本当にありがとうございました。 記：巌　純子

2023年新年総会・懇親会

　春分の日の3月21日、近畿地方は桜が開花したものの、

肌寒い花曇り、花冷えの天気です。その中、甲子園球場に、

「第95回選抜高校野球大会」初出場の能代松陽高校の試合

を応援すべく、近畿秋田県人会から30名が駆け付けまし

た。対戦相手は、こちらも初出場の栃木・石橋高校です。

県人会応援団は吹奏楽部とチアリーダーの間に陣取り、精

一杯応援しました。その結果、見事に３－０で勝利しました。

　2回戦は3月28日、相手は優勝候補の大阪桐蔭です。

能代松陽の選手達は輝いていました。まぶしい白のユニ

フォームで横綱の大阪桐蔭を相手に、一歩も引かない、実

に引き締まった良い試合でした。

　結果は残念ながら０－１で敗れましたが、プロ注目の森

岡投手を始め、選手たちは素晴らしいと感じました。

記：巌　純子

第95回選抜高校野球大会
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　さくらが満開間近の3月25日大阪キャッスルホテルにて4年振りに観桜会が開催されました。

　朝は雨が残りましたが、11時に桜ノ宮駅に30名弱の方が集合し、会場に向けて歩き始める頃は雨も止

み、お日様が顔を出す絶好の天気。途中で集合写真を撮りながら

1時間弱で会場着です。

　12時半から観桜会本番。今回は67名の方が久しぶりの開催

という事で、期待に胸を膨らませながら参加されました。加藤会

長の挨拶と乾杯で始まり、県事務所の長崎所長が挨拶。ご自身の

定年退職とそれを契機に近畿秋田県人会に入会されるとの報告が

ありました。もう一人の新入会員の、25歳の佐藤希さんが挨拶。

いつもの様に、いぶりがっこや秋田のお酒が用意され、しばし食

事と歓談の時間です。

　その後、この4年間自粛していた出し物が繰り出されます。ま

ずは梅若梅朝さん、晶子さんによる秋田民謡と三味線で幕開け、

その後は工藤さん、佐藤さんお二人の詩吟「寒梅」、おばこ踊り

の会の甲田さんの秋田甚句の踊り、福田さんと男性3人によるフ

ラダンス、けいおん同好会の歌と伴奏と多彩な出し物で大盛り上

がり。最後に梅若梅朝

さん、晶子さんによる

「ドンパン節」の三味

線と唄で参加者の踊り

の輪です。

 記：須田　和朝

第15回観桜会
　観桜会から三か月、県人会主要行事の一つである「納涼祭」が6月24日、大阪キャッスルホテルにて

開催されました。梅雨の中休みで雨は無いものの、外は蒸し暑いが冷房の効いたホテル内会場はもっと熱

い！今回は出し物も満載で、美味しい料理に美味しいお酒、70名以上の参加者の皆さんが楽しみました。

　加藤会長の挨拶の後、秋田県から、あきた未来戦略課・長瀬孝氏が県のトピックスの紹介や、人口減少

への対応のため各地の県人会も頑張ってほしい旨述べられ、ご挨拶を頂きました。県大阪事務所の鎌田主

幹の乾杯のご発声により、宴が開催です。今回も郷土からいぶりがっこや日本酒がとりよせられました。

　新入会員が今回もお二人参加され、自己紹介の挨拶は県人会の勢いを感じさせます。交流の輪もあちこ

ちで、人が動き、お酒も回り、場が和んだところで、恒例のイベントタイム。梅若晶子さんが浴衣で三味

線を弾いて民謡で酔わせます。その後、京都秋田県人会の豊

島会長も民謡をご披露、福田敦子さんと男性3人の「ビーチ

ボーイズ」のフラダンスも健在。その中には、先ほど挨拶さ

れた長瀬さんの姿も・・（忘れられない大阪出張になったでしょ

う）。その後、民謡友の会の面々による民謡、けいおん同好会

による歌と伴奏、全員での秋田県民歌斉唱、佐藤幹事長によ

る今後の活動予定紹介と中締めでお開きとなりました。

　まだ暑い中帰宅する方、二次会に向かう方と、まだまだ大

阪の夏はこれからです。 記：須田　和朝

第19回納涼祭

水と緑・なにわの旅情
　ご宿泊から会議・宴会・披露宴まで

株式会社 オオサカキャッスル
〒540-0032 大阪市中央区天満橋京町 1 番 1 号
TEL 06(6942)2401（代表）　FAX 06(6946)9043

E-mail: info@osaka-castle.co.jp
URL: http://www.osaka-castle.co.jp/

ブナの森に囲まれた
個性豊かな七つの宿

乳頭温泉組合

鶴の湯温泉
黒 湯 温 泉
孫 六 温 泉
蟹 場 温 泉
大 釡 温 泉
妙 乃 湯
休暇村乳頭温泉郷

0187-46-2139
0187-46-2214
0187-46-2224
0187-46-2021
0187-46-2438
0187-46-2740
0187-46-2244

http://www.nyuto-onsenkyo.com/

乳頭温泉郷の各宿を結ぶ「湯めぐり号」が運行中。
秘湯めぐりがさらに便利になりました。
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　第43回杉の子会(ゴルフ同好会)は、3月29日（水）参加者14
名で山の原ゴルフクラブ恋里コースに於いて開催されました。
　当日は、春の晴天で朝は肌寒く感じる中でのスタートになりまし
た。桜が満開に咲誇る中、気温上昇と共にスコアも上昇？。ゴルフ
シーズン到来のプレーを皆さん堪能されました。
　優勝は高橋貢さんネット71.0、準優賞岸田真弓さんネット
71.0、3位熊谷郁男さんネット71.6の結果でした。（同ネットで
年齢差にて高橋さん優勝）
　第44回杉の子会(ゴルフ同好会)は、6月８日（木）参加者14
名で関西カントリークラブに於いて開催されました。当日は、曇り
空の過ごしやすい気温の中スタートになり、ほど良い暑さの中、皆
さんプレイに奮闘されました。初参加の小室夫妻も賞金をゲットし、
ゴルフの楽しさを感じていただいたと思っております。
　優勝は高橋貢さんネット72.4、準優賞西村重雄さんネット
74.4、3位熊谷郁男さんネット75.0の結果でした。ラウンド中グ
リーンが難しい、今日はダメとぼやいていた、高橋貢さんが連続優
勝となりました。 記：冨田　智

【杉の子会　第43回】

【杉の子会　第44回】

　６月11日兵庫県尼崎市の小田南生涯学習プラザで第27回秋田民謡西日本大会が行われました。今大会

から三味線コンクールが新設され、５部門に122名が出場し約300人の観客が秋田民謡を楽しみました。

聞けば誰でも聞き覚えがある秋田民謡、聞きながら自然と一緒に口ずさんでいました。

　関西の方が秋田民謡を通じて、秋田の生活、風習、文化、県民性を感じてもらえる素晴らしい大会。ま

だご覧になったことがない方、ぜひ一度足を運んでみてはいかがでしょうか。

記：長野　智義

第27回　秋田民謡西日本大会

　8月12日、阪神甲子園球場で行われた全国高校野

球選手権大会７日目、県代表の明桜高校が青森の八

戸学院光星と対戦しました。春の東北大会準決勝で

逆転負けを喫した相手との一戦に、県人会から15

名が応援に駆け付けました。

　明桜先発の松橋は２三振を奪う順調な立ち上がり

で、四回まで光星打線を無安打に抑えるピッチング。

序盤は一進一退の緊迫した攻防が繰り広げられまし

た。しかし５回、守備のミスからランナーを出すと、

着実に攻められ３点を失ってしまいます。その裏ノーアウト一、二塁の

チャンスが到来し、追いつけとばかりにアルプスの応援にも熱が入りま

したが・・・併殺、中飛で得点できず。その後は打線も封じられ7対0で

完封されました。２年連続で初戦敗退の県勢。来年こそは勝利する姿を

見たいものです。 記：長野　智義

第104回全国高校野球選手権大会

　7月16日スーパードライ梅田にて「三県合同ビアパーティー」
が開催されました。進行は県人会総務部会の工藤さん。開会を宣
言して、先ずは近畿秋田県人会、加藤会長のご挨拶、次に近畿青森
県人会の小宮会長、その後関西岩手県人会の平野会長がご挨拶さ
れ、その中で秋田豪雨災害への義援金の呼びかけもなされました。
　乾杯は岩手県大阪事務所の武藤次長にご発声頂き、美味しい生
ビールや料理で懇親会の始まりです。
　しばし歓談の後、余興の披露です。トップは秋田から恒例？のフ
ラダンス・福田さん率いる３名の「ビーチボーイズ」は今回も張り
切っていましたが、踊るはずの「カイマナヒラ」の曲が機材故障で
流れず、消化不良の事態に。それでも胸を張っての退場です。次は
青森から三上さんの民謡と、浴衣姿の女性陣による踊り「津軽の花」

「河内おとこ節」。踊りは会場内にも広がり、場を盛り上げます。
　圧巻はプロによる民謡、三味線、尺八、太鼓の協演！民謡歌手の
佐藤桃仙さん、梅若晶子さん、三味線小田島流家元の小田島徳旺
さんと一座の方々、尺八の米谷大輔さん等、そうそうたるメンバー
で、津軽三味線や青森、岩手、秋田の民謡オンパレードで、ビールだけでない心地よい酔いに皆さん浸って
おられました。 記：須田　和朝

第12回三県合同ビアパーティー

ゴルフ同好会「杉の子会」開催
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　第43回杉の子会(ゴルフ同好会)は、3月29日（水）参加者14
名で山の原ゴルフクラブ恋里コースに於いて開催されました。
　当日は、春の晴天で朝は肌寒く感じる中でのスタートになりまし
た。桜が満開に咲誇る中、気温上昇と共にスコアも上昇？。ゴルフ
シーズン到来のプレーを皆さん堪能されました。
　優勝は高橋貢さんネット71.0、準優賞岸田真弓さんネット
71.0、3位熊谷郁男さんネット71.6の結果でした。（同ネットで
年齢差にて高橋さん優勝）
　第44回杉の子会(ゴルフ同好会)は、6月８日（木）参加者14
名で関西カントリークラブに於いて開催されました。当日は、曇り
空の過ごしやすい気温の中スタートになり、ほど良い暑さの中、皆
さんプレイに奮闘されました。初参加の小室夫妻も賞金をゲットし、
ゴルフの楽しさを感じていただいたと思っております。
　優勝は高橋貢さんネット72.4、準優賞西村重雄さんネット
74.4、3位熊谷郁男さんネット75.0の結果でした。ラウンド中グ
リーンが難しい、今日はダメとぼやいていた、高橋貢さんが連続優
勝となりました。 記：冨田　智

【杉の子会　第43回】

【杉の子会　第44回】

　６月11日兵庫県尼崎市の小田南生涯学習プラザで第27回秋田民謡西日本大会が行われました。今大会

から三味線コンクールが新設され、５部門に122名が出場し約300人の観客が秋田民謡を楽しみました。

聞けば誰でも聞き覚えがある秋田民謡、聞きながら自然と一緒に口ずさんでいました。

　関西の方が秋田民謡を通じて、秋田の生活、風習、文化、県民性を感じてもらえる素晴らしい大会。ま

だご覧になったことがない方、ぜひ一度足を運んでみてはいかがでしょうか。

記：長野　智義

第27回　秋田民謡西日本大会

　8月12日、阪神甲子園球場で行われた全国高校野

球選手権大会７日目、県代表の明桜高校が青森の八

戸学院光星と対戦しました。春の東北大会準決勝で

逆転負けを喫した相手との一戦に、県人会から15

名が応援に駆け付けました。

　明桜先発の松橋は２三振を奪う順調な立ち上がり

で、四回まで光星打線を無安打に抑えるピッチング。

序盤は一進一退の緊迫した攻防が繰り広げられまし

た。しかし５回、守備のミスからランナーを出すと、

着実に攻められ３点を失ってしまいます。その裏ノーアウト一、二塁の

チャンスが到来し、追いつけとばかりにアルプスの応援にも熱が入りま

したが・・・併殺、中飛で得点できず。その後は打線も封じられ7対0で

完封されました。２年連続で初戦敗退の県勢。来年こそは勝利する姿を

見たいものです。 記：長野　智義

第104回全国高校野球選手権大会

　7月16日スーパードライ梅田にて「三県合同ビアパーティー」
が開催されました。進行は県人会総務部会の工藤さん。開会を宣
言して、先ずは近畿秋田県人会、加藤会長のご挨拶、次に近畿青森
県人会の小宮会長、その後関西岩手県人会の平野会長がご挨拶さ
れ、その中で秋田豪雨災害への義援金の呼びかけもなされました。
　乾杯は岩手県大阪事務所の武藤次長にご発声頂き、美味しい生
ビールや料理で懇親会の始まりです。
　しばし歓談の後、余興の披露です。トップは秋田から恒例？のフ
ラダンス・福田さん率いる３名の「ビーチボーイズ」は今回も張り
切っていましたが、踊るはずの「カイマナヒラ」の曲が機材故障で
流れず、消化不良の事態に。それでも胸を張っての退場です。次は
青森から三上さんの民謡と、浴衣姿の女性陣による踊り「津軽の花」

「河内おとこ節」。踊りは会場内にも広がり、場を盛り上げます。
　圧巻はプロによる民謡、三味線、尺八、太鼓の協演！民謡歌手の
佐藤桃仙さん、梅若晶子さん、三味線小田島流家元の小田島徳旺
さんと一座の方々、尺八の米谷大輔さん等、そうそうたるメンバー
で、津軽三味線や青森、岩手、秋田の民謡オンパレードで、ビールだけでない心地よい酔いに皆さん浸って
おられました。 記：須田　和朝

第12回三県合同ビアパーティー

ゴルフ同好会「杉の子会」開催
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　皆さん、こんにちは。菅原誠子と申します。出身は男鹿です。
　大阪に来て5年目になります。大阪に来る前は、実家の仕事を手伝いながら、
親の介護をしていました。57歳で小学校教員を早期退職し、実家の商売をしな
がら、親と暮らしていました。だんだん介護が負担になってきて8年目、母を施
設にお願いしました。仲の良い両親だったので、父も同じ施設で母と暮らしたい
というので父もお願いしました。あれから５年。94歳と94歳になりました。
　大阪に来た理由は、長女が大阪に就職していたからです。子どもが小さいときは、
仕事が忙しくて何もかまってあげられなかった。気が付いたときは、子どもが家
を出た後でした。大阪は、東京と違って飾らない、親しみやすい所だと思ってい

たので、ためらうことなく勇んできました。
　秋田県人会との出会いは、大阪に来て間もないころ、商店街で「なまはげ」の声が聞こえてきました。
声のするほうに行ったら、秋田の観光イベントが開催されていました。お手伝いをしていた県人会の皆さ
んに声をかけられ、即入会、今に至ります。
　大阪は、交通の便が良いので、スマホがあればどこにでも行ける。娘にも「ボケるから家でじっとして
いないようにね。」と言われ、こちらで仕事も続けながら、生活をエンジョイしています。人生百年時代、
死ぬまで元気でいられるように、毎日生きがいを持って暮らしたいと思っています。
　県人会をとおして、いろいろな方との出会いがあり、大阪での生活もさらに楽しくなってきました。県
人会の皆様、これからもよろしくお願いします。 記：菅原　誠子

大阪事務所着任のご挨拶
副主幹　山崎　忍

　近畿秋田県人会の皆様におかれましては、日頃より秋田県政の推進に格別の御理解と御尽力を賜り、厚くお礼
申し上げます。また、今夏の集中豪雨による被害に対しまして、多くの皆様から多大なる御協力と御支援をいた
だき、心より感謝申し上げます。
　４月に着任し、未だ慌ただしく、商都大阪のエネルギーに圧倒される日々を過ごしております。この３月まで
は教育委員会に在職しており、これまで、ミネソタ日米協会や国際教養大学事務局、東京事務所での勤務経験は
ありますが、関西圏は全くの初心者です。こちらの風土や文化に馴染みがないだけではなく、観光に関わる業務
は門外漢であるため、戸惑うことが多くある反面、新たな発見やこれまでの経験値では測れなかった気付きも多
くあります。こちらにいる間、日々是好日と捉え、精一杯努めて参りたいと思います。
　さて、昨年、「西馬音内の盆踊」、「毛馬内の盆踊」を含む日本の「風流踊」がユネス
コ無形文化遺産に登録されたところですが、本県は、国指定重要無形民俗文化財の指定
件数が 17件と全国最多であり、個性豊かな民俗芸能や伝統行事は、国内外から高い評
価を受けています。関西の皆様に向けて、本県の無形文化遺産や「北海道・北東北の縄
文遺跡群」として世界文化遺産に登録された大湯環状列石及び伊勢堂岱遺跡の価値・魅
力を発信していくとともに、特異な食文化や豊富な観光資源なども広く知っていただき、
関心を持っていただけるよう、微力ながらお手伝いが出来ればと考えています。県人会
の皆様にもお力添えをいただきながら、在任期間を全うできれば幸いです。どうぞよろ
しくお願いします。

なしておめたち関西さ

シリーズ

　「関西酒どころ」今回は元となるお米のお話です。
　　　
１．お米の種類と生産量

　令和4年11月、農林水産省資料によると、お米
の種類・生産量は以下の通りです。

２．お酒は８種類
　精米歩合と醸造用アルコールの添加で分類され
てますが味の比較ではありません。
　純米酒の「規定無し」に魅力を感じませんか？

３．お酒には粒の大きい「酒米」を使います
①大きさ　1000 粒当たりの重さ

酒米は 25 ～ 30g ですが普通米 25g 以下と小粒
です

②成分　　
酒米はたんぱく質や脂質の含有量が低い　

③酒米には心白がある
お酒に旨みが乗り、味わいに厚みや幅が出やすい

※全国で100種類以上の品目が登録されていますが
断トツなのが山田錦でシェアは 50％を超え生産に
適した兵庫県が主な生産地です。

　山田錦　　　兵庫県　　27,000t
　五百万石　　新潟県　　13,000t

　
「秋田の酒米」
秋田酒こまち・トヨニシキが生産されてます

※精米には技術と時間を要し削るほど高価な酒と
なります。

第2回関西見どころ たずねどこ？関西見どころ たずねどこ？関西見どころ たずねどこ？
酒米（山田錦）生産量日本一の兵庫県探訪

4. なんで兵庫県？
　兵庫県の酒米生産量は全国 26％で特に多いのが「山
田錦」です。六甲山脈北側の地層はミネラルが豊富な粘
土質で、石や礫 ( れき ) が少なく稲の根を深く成長し、米
づくりにはたいへん適した土地なんです。
　また、県の南部は非常に温暖で、標高 50~150m の
山間地においては一日の気温差が大きく米の生育に適し
た気候だそうです。

5. 酒屋の前に田圃めぐり
　兵庫県北播磨地区、三田市・川辺郡猪名川町・神戸市
北区に生産地が集中しており、三木市が生産量が全国一
であることに重ねて三木市や加東市の一部は品質の特 A
地区に指定されており、製品にも表示される程の価値を
認められています。

（山田錦主な生産地）
兵庫県
　神戸市北区・西脇市・三木市（特A地区 あり）・
　小野市 ・三田市・加西市 ・加東市 （特A地区あり）
　川辺郡猪名川町・多可郡多可町
他県の山田錦生産地
　徳島県阿波市 - 「阿波山田錦」で商標登録
　福岡県 - 糸島市

6. 良い米と水～県毎の酒蔵数順位（コロナ以前）
①新潟県　89　②長野県　74　③兵庫県　69
⑦京都府　42　⑭秋田県　28

　酒屋巡りをお勧めしようと思ったのですが味は好み
であり、お勧めできるほど筆者に経験がなく、「美味し
い」「美味しい」といただくだけで、皆様にお任せ致し
ます。
　原料のお米については「山田錦」が主流と納得いた
だきお水と杜氏・酒蔵さんの「技」をお楽しみください。

＜令和４年酒造年度 全国新酒鑑評会入賞酒＞
　　　出品数　818 点
　　　入賞　　394 点（成績優秀な出品酒）
　　　金賞　　218 点（入賞の内特に優秀）
　　　秋田県勢：18 点入賞・11 点金賞

「8 種類から出品されるお酒」
　大吟醸酒・純米大吟醸酒が主流だそうですが出展さ
れないあなた好みの「純米酒」などに巡り合えること
でしょう。
　※　秋田の「さきほこれ」が純米酒となりました。
　　　これを飲まずして酒を語れない？！
　　

問題：60％精米でお酒一合に必要なお米は？
　　　（回答は会報誌最終ページにあります）

記：畠山克美

＜白米＆酒米＞
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　皆さん、こんにちは。菅原誠子と申します。出身は男鹿です。
　大阪に来て5年目になります。大阪に来る前は、実家の仕事を手伝いながら、
親の介護をしていました。57歳で小学校教員を早期退職し、実家の商売をしな
がら、親と暮らしていました。だんだん介護が負担になってきて8年目、母を施
設にお願いしました。仲の良い両親だったので、父も同じ施設で母と暮らしたい
というので父もお願いしました。あれから５年。94歳と94歳になりました。
　大阪に来た理由は、長女が大阪に就職していたからです。子どもが小さいときは、
仕事が忙しくて何もかまってあげられなかった。気が付いたときは、子どもが家
を出た後でした。大阪は、東京と違って飾らない、親しみやすい所だと思ってい

たので、ためらうことなく勇んできました。
　秋田県人会との出会いは、大阪に来て間もないころ、商店街で「なまはげ」の声が聞こえてきました。
声のするほうに行ったら、秋田の観光イベントが開催されていました。お手伝いをしていた県人会の皆さ
んに声をかけられ、即入会、今に至ります。
　大阪は、交通の便が良いので、スマホがあればどこにでも行ける。娘にも「ボケるから家でじっとして
いないようにね。」と言われ、こちらで仕事も続けながら、生活をエンジョイしています。人生百年時代、
死ぬまで元気でいられるように、毎日生きがいを持って暮らしたいと思っています。
　県人会をとおして、いろいろな方との出会いがあり、大阪での生活もさらに楽しくなってきました。県
人会の皆様、これからもよろしくお願いします。 記：菅原　誠子

大阪事務所着任のご挨拶
副主幹　山崎　忍

　近畿秋田県人会の皆様におかれましては、日頃より秋田県政の推進に格別の御理解と御尽力を賜り、厚くお礼
申し上げます。また、今夏の集中豪雨による被害に対しまして、多くの皆様から多大なる御協力と御支援をいた
だき、心より感謝申し上げます。
　４月に着任し、未だ慌ただしく、商都大阪のエネルギーに圧倒される日々を過ごしております。この３月まで
は教育委員会に在職しており、これまで、ミネソタ日米協会や国際教養大学事務局、東京事務所での勤務経験は
ありますが、関西圏は全くの初心者です。こちらの風土や文化に馴染みがないだけではなく、観光に関わる業務
は門外漢であるため、戸惑うことが多くある反面、新たな発見やこれまでの経験値では測れなかった気付きも多
くあります。こちらにいる間、日々是好日と捉え、精一杯努めて参りたいと思います。
　さて、昨年、「西馬音内の盆踊」、「毛馬内の盆踊」を含む日本の「風流踊」がユネス
コ無形文化遺産に登録されたところですが、本県は、国指定重要無形民俗文化財の指定
件数が 17件と全国最多であり、個性豊かな民俗芸能や伝統行事は、国内外から高い評
価を受けています。関西の皆様に向けて、本県の無形文化遺産や「北海道・北東北の縄
文遺跡群」として世界文化遺産に登録された大湯環状列石及び伊勢堂岱遺跡の価値・魅
力を発信していくとともに、特異な食文化や豊富な観光資源なども広く知っていただき、
関心を持っていただけるよう、微力ながらお手伝いが出来ればと考えています。県人会
の皆様にもお力添えをいただきながら、在任期間を全うできれば幸いです。どうぞよろ
しくお願いします。

なしておめたち関西さ

シリーズ

　「関西酒どころ」今回は元となるお米のお話です。
　　　
１．お米の種類と生産量

　令和4年11月、農林水産省資料によると、お米
の種類・生産量は以下の通りです。

２．お酒は８種類
　精米歩合と醸造用アルコールの添加で分類され
てますが味の比較ではありません。
　純米酒の「規定無し」に魅力を感じませんか？

３．お酒には粒の大きい「酒米」を使います
①大きさ　1000 粒当たりの重さ

酒米は 25 ～ 30g ですが普通米 25g 以下と小粒
です

②成分　　
酒米はたんぱく質や脂質の含有量が低い　

③酒米には心白がある
お酒に旨みが乗り、味わいに厚みや幅が出やすい

※全国で100種類以上の品目が登録されていますが
断トツなのが山田錦でシェアは 50％を超え生産に
適した兵庫県が主な生産地です。

　山田錦　　　兵庫県　　27,000t
　五百万石　　新潟県　　13,000t

　
「秋田の酒米」
秋田酒こまち・トヨニシキが生産されてます

※精米には技術と時間を要し削るほど高価な酒と
なります。

第2回関西見どころ たずねどこ？関西見どころ たずねどこ？関西見どころ たずねどこ？
酒米（山田錦）生産量日本一の兵庫県探訪

4. なんで兵庫県？
　兵庫県の酒米生産量は全国 26％で特に多いのが「山
田錦」です。六甲山脈北側の地層はミネラルが豊富な粘
土質で、石や礫 ( れき ) が少なく稲の根を深く成長し、米
づくりにはたいへん適した土地なんです。
　また、県の南部は非常に温暖で、標高 50~150m の
山間地においては一日の気温差が大きく米の生育に適し
た気候だそうです。

5. 酒屋の前に田圃めぐり
　兵庫県北播磨地区、三田市・川辺郡猪名川町・神戸市
北区に生産地が集中しており、三木市が生産量が全国一
であることに重ねて三木市や加東市の一部は品質の特 A
地区に指定されており、製品にも表示される程の価値を
認められています。

（山田錦主な生産地）
兵庫県
　神戸市北区・西脇市・三木市（特A地区 あり）・
　小野市 ・三田市・加西市 ・加東市 （特A地区あり）
　川辺郡猪名川町・多可郡多可町
他県の山田錦生産地
　徳島県阿波市 - 「阿波山田錦」で商標登録
　福岡県 - 糸島市

6. 良い米と水～県毎の酒蔵数順位（コロナ以前）
①新潟県　89　②長野県　74　③兵庫県　69
⑦京都府　42　⑭秋田県　28

　酒屋巡りをお勧めしようと思ったのですが味は好み
であり、お勧めできるほど筆者に経験がなく、「美味し
い」「美味しい」といただくだけで、皆様にお任せ致し
ます。
　原料のお米については「山田錦」が主流と納得いた
だきお水と杜氏・酒蔵さんの「技」をお楽しみください。

＜令和４年酒造年度 全国新酒鑑評会入賞酒＞
　　　出品数　818 点
　　　入賞　　394 点（成績優秀な出品酒）
　　　金賞　　218 点（入賞の内特に優秀）
　　　秋田県勢：18 点入賞・11 点金賞

「8 種類から出品されるお酒」
　大吟醸酒・純米大吟醸酒が主流だそうですが出展さ
れないあなた好みの「純米酒」などに巡り合えること
でしょう。
　※　秋田の「さきほこれ」が純米酒となりました。
　　　これを飲まずして酒を語れない？！
　　

問題：60％精米でお酒一合に必要なお米は？
　　　（回答は会報誌最終ページにあります）

記：畠山克美

＜白米＆酒米＞
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平成4年度⽣産量

⽞⽶

主⾷⽔稲 6,700,000 ｔ

醸造⽤ 79,000 ｔ

主⾷餅⽶ 77,000 ｔ

お酒の分類 ⽶ ･⽶麹 醸造
アルコール 精⽶歩合

本醸造酒 本醸造酒 〇 70％以下

特別本醸造酒 〇 60％以下

吟醸酒 吟醸酒 〇 60％以下

⼤吟醸酒 〇 50％以下

純⽶酒 純⽶吟醸酒 ー 60％以下

純⽶⼤吟醸酒 ー 50％以下

純⽶酒 ー 規程無し

特別純⽶酒 ー 60％以下



東京支社長兼大阪支社長　安田 　琢
支社次長　長野 智義

大阪支社長 加賀谷 修
大阪市北区堂島2-1-31京阪堂島ビル4Ｆ
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～ふるさとの風景～
秋田市　千秋公園の蓮の花
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　7月に発生した秋田県内の、豪雨災害において、被害に遭われた方々に心よりお見舞い申し上げます。
　一刻も早く、元の生活に戻れる事を祈るばかりです。
　さて今年は、ここ数年のコロナ禍でのイベント自粛が明け、一同に会する恒例行事に参加し、皆様
にお会いする機会が増えた事を大変喜ばしく思っております。おかげ様で、会報誌のネタも豊富にな
り、紙面の関係で紹介出来なかったボツネタもあり、うれしい悲鳴を上げております。
　今後とも、会員の皆様のご要望にお応え出来る様、楽しく、中身の濃い会報誌にしたいと考えてお
りますので、皆様のご意見、アイデア等がありましたら、県人会事務局までご一報の程宜しくお願い
します。

広報部部会長：柴田　拓

ウェブサイト

で検索

近畿秋田県人会

近畿秋田県人会ウェブサイト

近畿秋田県人会 Facebook

メールアドレス

https://www.facebook.com/osakaakita/

info@kinkiakitakenjinkai.com

ウェブサイト上でイベント情報などを
閲覧できます。

https://kinkiakitakenjinkai.com
2021年12月9日、ウェブサイト
をリニューアルいたしました。
各種お知らせや秋田の情報
を見やすく改善いたしました。

編 集 後 記

秋田県観光写真素材より

短歌、俳句、川柳、詩、写真の募集
　次回以降の会報誌に掲載を予定、皆様のご応募をお待ちしております。
　今回は三重県在住の会員　池田　金一さんの　川柳　５句をご紹介します。

　　　　　　　　〇　じゃあまたね　五年も先の日を決めた

　　　　　　　　〇　初恋の人よ老けずにいて欲しい

　　　　　　　　〇　ひとことのごめんがほぐすもつれ糸

　　　　　　　　〇　同窓会三度尋ねた君の名は

　　　　　　　　〇　忠告を無視したツケの医者通い

　掲載希望の作品がある方は、近畿秋田県人会までご連絡願います。

9ページの回答：60％精米でお酒１合を作るのに必要な米は？→　130gの玄米が必要（約80gの精米が必要）
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